
社論－林書豪給我們上了堂很好的學習課 

作者：本報訊|中時電子報–2012 年 2 月 27 日上午 5:30 

 

中國時報【本報訊】 

    從二月四日之後，林書豪迅速帶起了「林來瘋」，人們欣賞他精湛的球

技，球評盛讚林書豪是位一直在「進化中」的球員，持續創造驚奇。但事實

上，林書豪能夠引發瘋狂，他的魅力除了在球場上出神入化的表現，也因為

他具有令人景仰的人格特質─從一開始「灰姑娘」如何面對挫折，到爆紅後

如何面對各式各樣的誘惑，林書豪帶給世人學習的功課似乎也在不斷進化中。 

    林書豪狂飆ＮＢＡ，可以說是命運的偶然，如非球隊好手一時窘迫，或

許他不見得有臨時上場的機會；但是，林書豪能夠抓住這千載難逢的機會，

讓自己一鳴驚人，卻也不能不說是一個必然：如非他在ＮＢＡ選秀賽落選後

繼續努力、如非他在兩度被球隊釋出後仍未放棄夢想，揚名ＮＢＡ球場的景

像未必這麼快就出現。 

    熬過了所謂的「貧賤不能移」的階段，林書豪很快地面對如同「富貴不

能淫」般的情境，在這麼短的時間裡，從「冷板凳」到「大明星」，天壤之

別的地位變化，就算是一個遍歷人事的壯年都不一定有能力可以拿捏得準該

有的行為反應，對今年不過二十三歲的林書豪來講，這實在是一個很大的考

驗─更何況，如今世人都知他是一位有堅定信仰的人，林書豪的一言一行、

一舉一動，都像是舖展於世人眼前的一台戲，票房持續升溫中。 

    林書豪在困境中依然對自己熱愛的籃球保持熱情與信心，這已是很多人

耳熟能詳的故事了，現在，林書豪傳奇已經來到了第二章：當一個本來藉藉

無名的人，突然成了全球媒體的頭條人物；當一個菜鳥，突然成了球隊的「救

世主」；當一個在職業比賽中沒有太多人關注的Ｄ咖，突然間得到對手要出

動三名巨人聯合包夾的「高規格」待遇…世人倒真要看看，林書豪這小子會

怎麼樣？ 

    林書豪說，他希望十年後的自己還夠維持原有的樣子：熱愛籃球，知道

自己為什麼打球。「如果我變了，請記得一定要告訴我！」林書豪甚至這樣



跟媒體記者說。看來他是真的有心、也真的有信心，可以在充滿名利誘惑的

ＮＢＡ樂園裡，把持得住自己，否則他沒有必要這樣挑明了講，更沒有必給

自己這樣的「大家一起來監督我、幫助我」的壓力。然而，以《海角七號》

一片爆紅的導演魏德聖曾說過，希望自己成名後不要忘了自己原來的這張

臉。看來，一個人要如何處理「成功」，困難度可能不比如何處理「失敗」

更小。 

    當「十年寒窗無人問」時，這個人至少可以專心，在干擾最小的情境裡，

努力向著標竿直跑；一旦「一舉成名天下知」，周遭環境就會變得複雜許多，

企圖分一杯羹的人、抬轎的人、打著各式各樣的算盤的人，迅速湧入，有時

就算當事人自己想要低調、慢慢來，想要「維持原樣」，可能也是身不由已，

被推著走、被抬著走，飄上了雲端─林書豪當然有這樣的挑戰，林來瘋讓他

的身價已快速超越了ＮＢＡ超級巨星小飛俠布萊恩，而十天前，布萊恩甚至

還不知道「Jeremy Lin」是誰。 

    林書豪的英文名字「Jeremy」是《聖經》的先知「耶利米」，名字的原

意是「高舉上帝」。耶利米的出現是要帶出兩大方向的信息：指出誤謬，重

塑人心。而林書豪的言行，似乎也在有意無意間，呈現出這樣的影響力。林

書豪戲劇化的崛起，讓ＮＢＡ的大牌球星們似乎頗不習慣，然而，他們會更

不習慣的可能是林書豪此時此刻對「名利」的態度、對價值觀的堅持。林書

豪說，目前的他對廣告代言十分謹慎，與他人生態度和價值觀不合的商品、

活動，他無意代言，也不會讓自己從事太多商業活動，以免剝奪了他做此刻

真正重要的事：「打球」的時間和精神─一個剛剛在ＮＢＡ鍍金的人，怎麼

會這麼想、怎麼會講這種話？林書豪是認真的嗎？大家都在摒息觀看。 

    林書豪只是個凡人，並且又如此年輕，在ＮＢＡ、在流行文化中，未來

的他會遇到什麼樣的試探，而他又會有什麼樣的反應，此時當然很難預料，

不過，短短三個多禮拜的時間，林書豪已讓世人耳目一新，看到完全不同於

以往的「英雄」故事。世道混亂，人們終究還是期望看到勝不張狂、敗不含

怒的典範；原來，林來瘋其實是人人心底對更美好的自己、對更美好的世界

的深度渴望。 

 


